
COMPTE-RENDU COMITE DE PILOTAGE 

MARAÎCHAGE DU 3 OCTOBRE 2023 

 

Présents : Jean-Pierre Anne, Christine, Didier, Éric J, Guillaume, Hassane, Josette, Nicolas, Véronique. 

 

1- Bilan de la saison. 

Depuis un an, Nicolas notre maraîcher est le responsable de la ferme Graine d’Emmaüs !! 

Nicolas nous fait la présentation du tableau de la récolte des légumes. (En pièce jointe.) 

Quelques petites infos au sujet de l’organisation pour le stockage et la distribution à la cuisine et aux 

Restos du cœur à qui il est fait des dons et aussi une facturation. 

Les légumes stockés, courges, patates douces, oignons…ne sont pas pesés et doivent l’être lors de la 

distribution et notés sur le tableau. Pour les Restos du cœur, ne pas oublier de noter les légumes qui 

leur sont réservés sur une feuille à part. 

Il est noté une diminution du gaspillage de légumes par rapport à l’année dernière. 

Cela est dû : 

• A la relation d’Hassane et de Nicolas, avec les deux cuisinières qui sont très impliquées dans 

leur travail. Tous les matins un passage est fait pour connaître les besoins pour la journée.   

• Aux menus qui sont faits avec le maraîcher en collaboration avec Sébastien et Didier Gallard. 

• A l’implication des cuisinières. Suite à cette remarque, il est important de rappeler qu’aux 

cuisines, il faut des personnes sachant cuisiner et étant intéressées par ce poste. 

  

2- Grandes lignes de la saison prochaine. 

Nicolas nous fait la présentation du tableau (En pièce jointe). 

La nouveauté pour l’année à venir, est le montage d’un troisième tunnel qui permettra une meilleure 

répartition des légumes en primeur, d’été et automne. Ainsi qu’une rotation des cultures optimale. 

La clôture électrique anti sanglier a très bien fonctionné. Pas de dégât sur cette parcelle ! 

Il est choisi pour l’année prochaine que les plants de tomates réalisés avec les gourmands pour la 

deuxième série soient privilégiés en godet plutôt qu’en racines nues. 

La plantation de courgettes sera plus importante en plein champ afin de répondre à la convention 

avec les Restos du cœur. 

La possibilité de cultiver de la pastèque en plein champ est évoquée et validée. 

La patate douce sera faite en une seule série un peu plus tard dans la saison. 

Les plants de courges spaghetti seront plantés en moins grand nombre. 



Réflexion 

• Au sujet du semis primeur des carottes et betteraves, il sera fait une demi-planche de 

chaque. 

• Au sujet de la variété des carottes, des variétés sont à prioriser. 

• Que faire des restes de bulbilles d’oignons. Si on les plante, il faut prévoir une bâche petits 

trous en plus. Si trop de plants, voir pour les vendre aux bénévoles ou sur le bulletin 

maraîcher. 

• Il sera fait des échalotes à la demande des cuisinières. La variété est à déterminer. 

• Pour la plantation des pommes de terre, il serait peut-être intéressant de semer du lin, ou de 

l’ail. Le lin semblant plus facile à semer pour limiter les doryphores. 

• Pour les salades, il sera fait le choix de variétés plus adaptées à la saison. 

• Il sera mis des haricots verts avec une possibilité de haricots grimpants. 

• La culture de petits pois sera renouvelée malgré le travail, car l’écossage est un moment de 

convivialité important. 

• La betterave s’invitera un peu plus en primeur, notamment dans le tunnel à la place du navet 

car celui-ci n’est pas très apprécié au printemps mais plutôt en hiver. 

• Nouvel arrivant sur les terres d’Emmaüs, l’épinard qui s’installerait au printemps sous le 

tunnel ? 

• Les brocolis seront à planter plus tard dans la saison. Quel sera le devenir des choux de 

Bruxelles dont le rendement n’est pas assuré ? 

• Le palox d’aromatiques n’a pas été disposé près de la cuisine car les cuisinières viennent 

chercher les aromates à la ferme. La coriandre étant très demandée, elle sera semée en plus 

grande quantité. Nicolas demandera aux cuisinières si elles désirent cuisiner des légumes 

non présents aujourd’hui à la ferme. Les compagnons préférant plus les féculents, il serait 

intéressant de leur demander aussi leur avis. 

 

3- Campagne de financement. 

La campagne de financement va être lancée vers novembre afin de récolter des fonds pour divers 

achats (3ème tunnel, isolation des containers frigorifiques…) certains se sont déjà mobilisés pour la 

structure du projet, des témoignages… 

La diffusion se fera sur la plateforme Blue bees, les réseaux sociaux, panneaux pour la salle des 

ventes de St Jean et St Serge. 

 

4- Dates pour aller à St Serge. 

OK pour tous sur le principe. Ce sera en fonction de la charge de travail à la ferme, mais libre à chacun 

de s’y rendre. 



5- Révision du petit matériel. 

A prévoir cet hiver : tri des gants, sécateurs, couteaux… 

6- Isolation des containers frigorifiques. 

Revoir l’utilité car s’ils étaient protégés ils chaufferaient beaucoup moins. 

Penser à la façon de les couvrir : carport, bâche... 

L’atelier est humide lors des pluies. Penser aux moyens d’étanchéité à améliorer. 

7- Convention et dons aux Restos du Cœur 

La convention est faite pour Angers, les dons pour Avrillé. 

Les dons sont de bonne qualité par rapport aux dons de grandes surfaces. Les Restos viennent 

régulièrement chercher les légumes donnés en fonction de la production de la ferme, la cuisine étant 

prioritaire. 

Il serait intéressant d’aller les rencontrer sur leur lieu de distribution, cette proposition sera faite par 

Nicolas pour faire une visite. 

       8- Compagnons sur la ferme maraîchère. 

Quand Hassane est absent, il n’y a pas de compagnons formés pour le remplacer. 

Une discussion au CA doit être prévue pour pallier à ce manque, 

Pour des raisons de sécurité, on ne doit pas se retrouver seul au champ (malaise, accident...) 

Pour des raisons de charge de travail (certaines manipulations demandent à être au minimum deux) 

Il faut rappeler que le maraîchage est un atelier comme les autres. Un roulement pour des aides 

ponctuelles serait à faire.  

Revoir le statut du compagnon maraîcher, et lui donner la possibilité de faire des formations. 

       9- Points divers. 

Une grande demande de fraises ne laisse pas indifférent à la culture de celles-ci. On peut les intégrer 

à l’extérieur des tunnels avec des plantes aromatiques ou de la rhubarbe. Il serait effectué un 

bâchage sur un côté du nouveau tunnel, sur 40 mètres en deux rangs. Les variétés remontantes sont 

à définir. 

Le permis de construire du nouveau tunnel sera conjoint avec celui du local de pompage. 

David de l’ESA sera recontacté pour un appel au bâchage du nouveau tunnel. 

Le 2ème tunnel est à retendre. 

Penser à améliorer l’espace convivial. (Kiwis…) 

Journée LPO le mardi 21 novembre à Mûrs-Erigné. 

Prochaine réunion 

 MARDI 28 NOVEMBRE 


